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Объект исследования: эмоциональное выгорание. 

Предмет исследования: гендерные различия эмоционального выгорания 

и профессионального стресса менеджеров коммерческой организации. 

Цель исследования: определить гендерные различия эмоционального 

выгорания и профессионального стресса менеджеров коммерческой 

организации. 

Основные результаты. Более половины менеджеров исследуемой 

выборки имеют сформированность эмоционального выгорания в одной и 

более фазах, при этом наибольшее количество респондентов 

продемонстрировало сформированность фазы «резистенция». Также среди 

опрошенных менеджеров 60% имеют средний уровень выраженности 

профессионального стресса, а 18% – высокий. Уровень профессионального 

выгорания женщин выше, чем уровень профессионального выгорания 

мужчин. С одной стороны, женщины более критичный к себе в рамках 

профессиональной деятельности, в большей степени переживают по поводу 

результатов труда и качества выполняемых услуг. С другой стороны, в 

ситуации выгорания они больше склонны эмоционально отстраняться от 

клиентов, дифференцировать их на «хороших» и «плохих», теряя при этом 

важный навык – объективность в отношениях. При эмоциональном выгорании 

в фазе напряжения существует слабая взаимосвязь с профессиональным 

стрессом. В частности, стресс выше в случае переживания 

психотравмирующих обстоятельств и неудовлетворенности собой. На этапе 

истощения стресс становится наиболее выраженным, т.к. защитные силы 

организма иссякают и, соответственно, обостряются такие показатели 

эмоционального выгорания как эмоциональный дефицит, эмоциональная и 

личностная отстраненность, возникают различные психосоматические и 

психовегетативные нарушения.  
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ СТРЕСС, ГЕНДЕРНЫЕ РАЗЛИЧИЯ.   

  



ANNOTATION 

Gender differences of commercial organization managers’ emotional burnout 

and professional stress / Bohdanovich Raisa; Faculty of Philosophy and Social 

Sciences, Department of Psychology; scientific adviser T.I. Sinitsa. 

Object of study: emotional burnout. 

Subject of research: gender differences in emotional burnout and professional 

stress of managers of a commercial organization. 

Objective: to determine the gender differences in emotional burnout and 

professional stress managers of commercial organizations. 

The results. More than half of the managers of the studied sample have a form 

of emotional burnout in one or more phases, while the largest number of respondents 

showed the formation of the “resistance” phase. Among the managers surveyed, 

60% have an average level of severity of professional stress, and 18% - a high level. 

The level of professional burnout of women is higher than the level of professional 

burnout of men. On the one hand, women are more critical of themselves in the 

framework of professional activities, more worried about the results of work and the 

quality of the services provided. On the other hand, in a burnout situation, they are 

more likely to emotionally distance themselves from customers, differentiate them 

into “good” and “bad”, while losing an important skill - objectivity in relationships. 

With emotional burnout during the stress phase, there is a weak relationship with 

occupational stress. In particular, stress is higher in the case of experiencing 

traumatic circumstances and dissatisfaction with oneself. At the stage of exhaustion, 

stress becomes most pronounced, because the body's defenses are running out and, 

accordingly, such indicators of emotional burnout as emotional deficiency, 

emotional and personal detachment are aggravated, various psychosomatic and 

psycho-vegetative disorders occur. 

Key words: EMOTIONAL BURNOUT, PROFESSIONAL STRESS, 

GENDER DIFFERENCES. 
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